



## ENFOQUES

AÑO VI, Nro. 2 - 1994

Revista de la Universidad Adventista del Plata. 25 de Mayo 99, (3103) Villa Libertador San Martín. Entre Ríos, Argentina.

La Revista Enfoques es publicada por la Secretaría de Investigación y Extensión Universitaria.

Las opiniones de los colaboradores no representan necesariamente el pensamiento de la Universidad Adventista del Plata.

Registro de Propiedad Intelectual N° 1378732.

### Director

Prof. Carlos Delfino

### Redactores

Dr. Néstor Alberro  
Prof. Delia de Fonseca  
Dra. Raquel de Korniejczuk  
Prof. Graciela de Mato  
Dr. René Smith

### Colaboradores

Lic. Fernando Aranda  
Lic. Mario Percyra  
Lic. Juan C. Priora

### Diagramación

Marcelo Sosa

### Fotografía

Lic. Juan O. Finuchi

### Consejo Editorial

#### PRESIDENTE

Dr. Aecio Cairus

#### SECRETARIO

Prof. Carlos Delfino

#### VOCALES

Dr. Néstor Alberro  
Lic. Fernando Aranda  
Cdor. Donald Block  
Dr. Víctor Korniejczuk  
Prof. Nancy Martínez  
Pr. Roberto Mato  
Dr. Carlos Steger  
Dr. Pedro Tabuenca



La revista Time del 18 de febrero de 1991 publicó un discurso del entonces presidente de los Estados Unidos, George Bush, ante el Congreso: "Es una gran idea: *Un nuevo orden mundial*, donde distintas naciones son atraídas a una causa común, para alcanzar las aspiraciones universales del ser humano: paz y seguridad, libertad y el imperio de la ley..." Por supuesto, Estados Unidos sería, continúa el presidente, el candidato natural para llevar a cabo esta realidad. Luego, en el discurso que pronuncia ante las cámaras, al final de la operación "Desert Storm" de la guerra del golfo, vuelve a mencionar la expresión *nuevo orden mundial*. Quizás podamos tomar ese evento como un punto de partida. Desde allí, comienzan a sucederse en el mundo, de manera ininterrumpida, una serie de increíbles fenómenos en el orden político, económico y social que podrían indicar que lo dicho por Bush ante el Congreso era, en efecto, mucho más que una simple expresión de deseo, como muchos sostienen. Algunos ejemplos que apoyan esa idea son la caída del muro de Berlín, la desintegración de la URSS y otros recientes acontecimientos (Somalia y Haití, por ejemplo). Hoy, cada vez con más frecuencia, se escuchan expresiones tales como *derecho de injerencia*, *globalismo* y *macroeconomías*. El mundo está más y mejor "conectado" que nunca. Los llamados "medios de comunicación" evolucionan más rápidamente de lo que tardamos en sorprendernos. En el "ambiente tecnológico" ya no sólo se habla de redes internacionales de informática o correo electrónico. Los elementos que hoy se manejan (como el *ciberespacio*), superan hasta la más fecunda de las imaginaciones. En realidad estos fenómenos han impactado todos los aspectos de la cultura. Muchos sienten la necesidad de delinear las peculiares características de una llamada *posmodernidad*, en contraste con una decadente modernidad. En otros ámbitos, algunos pregonan el advenimiento de una *nueva era* y no pocos hablan del *fin de la historia*.

Es en este controvertido marco que como institución abrimos un espacio de trabajo: las "Primeras Jornadas de Reflexión Interdisciplinaria". En esa oportunidad se dieron cita historiadores, sociólogos, teólogos y educadores, para exponer y debatir sus puntos de vista respecto al fenómeno en general o alguna de sus características en particular. Tal es el caso de las terapias alternativas, un tema técnico, pero indudablemente vinculado a esa realidad. Intentamos transcribir fielmente las conferencias que el espacio permitió, tal como fueron expuestas por sus autores. El resto del número, como ya es habitual, presenta las informaciones académicas de la segunda parte del año '94 y un artículo "especial" sobre psicología del adolescente.

Estos ENFOQUES no pretenden ser otra cosa que el ingreso a un tema, que lejos de estar definido, quedó apenas planteado en sus aspectos generales; en los específicos, lo que queda es una gran expectativa para los que aún no han incorporado una teleología a su sistema de creencias y un sentimiento de certeza en "las señales de los tiempos" para los que basamos nuestra fe en la revelación bíblica. En síntesis, todo el esfuerzo fue hecho con la idea y el deseo de sentar las bases para ese impostergable diálogo interdisciplinario que hoy se impone como nunca en el ambiente académico universitario.

Carlos Delfino